

## DIÁLOGOS HORIZONTALES: ONG DE EUSKADI QUE TRABAJAN EN EL CONTINENTE AFRICANO Y SUS IMPRESIONES SOBRE EL TRIPLE NEXO

En el tercero de los seminarios sobre Triple Nexo, se produjo este interesante diálogo entre varias ONG vascas (ALBOAN, FAMEK, Farmamundi, ACCP y Mundubat) que sirvió para conocer su trabajo en diferentes conflictos (RDC, Níger, RASD) y sus preocupaciones e impresiones sobre el enfoque de triple nexo.

### IDEAS FUERZA

#### DIÁLOGOS HORIZONTALES ONG VASCAS, SU TRABAJO EN ÁFRICA Y 3N:

La mayoría de las intervenciones coinciden con las ideas principales sobre la localización y los enfoques críticos, feministas y decoloniales sobre triple nexo

**-Versatilidad de las ONG pequeñas** para romper el trabajo en “silos”. Ya hacían triple nexo con anterioridad al surgimiento de este enfoque

**-Repensar el papel de ONG intermediarias de financiación** (ONG franquicia), y dedicar esfuerzos a fortalecer las contrapartes locales

**-Repensar las agendas propias y nuevas metodologías** para que sean más participativas y más horizontales, y sirvan para el diseño y la preparación de las intervenciones que tienen que estar protagonizadas por los actores y comunidades locales

**-Reforzar los enfoques decoloniales y feministas** en el trabajo de las pequeñas ONG

**-Reforzar la coordinación entre las ONG** que trabajan en un mismo territorio.

#### ALBOAN y su trabajo en RDC. Loreto Martínez:

❖ **Trabajo de Alboan en RDC:** Explicaron su trabajo de dos décadas en RDC, donde trabajan en contextos muy diferentes, en los que en algunos solo trabajan proyectos de desarrollo a largo plazo (educación suministro de agua potable), mientras que en otros como Kivu-Norte donde están tratando de combinar la acción humanitaria con algunas iniciativas de medios de vida y desarrollo. Para

estos contextos hace falta que los financiadores tengan flexibilidad, porque la volatilidad de las situaciones puede provocar que esas iniciativas de desarrollo no puedan seguir adelante.

- ❖ **Reforzar el papel de las organizaciones locales:** Alboan juega un papel de intermediaria, busca financiación para ONG internacionales y locales que están tratando de hacer frente a estas emergencias complejas a través de diferentes intervenciones humanitarias, de desarrollo y paz. De su experiencia destacarían la importancia de trabajar con ONG locales, desde la horizontalidad. Tiene algunas buenas experiencias (como el trabajo con la organización de Justine Masika) donde se trabaja con organizaciones para reforzar los liderazgos locales. No obstante, señalan que es muy complicado buscar financiación para este tipo de proyectos entre los grandes financiadores.

#### ASOCIACIÓN FAMEK de mujeres congoleñas en Euskadi.

Marie Lucia Monsheneke:

- ❖ **Contextualización y el trabajo de FAMEK desde el exilio:** Apunta que la mayoría de la ONG trabajan en el Este de la RDC y que, a pesar de todo el trabajo realizado en las últimas décadas, la situación en este país ha empeorado. FAMEK surgió desde un grupo de mujeres congoleñas en la diáspora, con la voluntad de dar voz a las mujeres congoleñas, porque se habla mucho de ellas, pero sin ellas, para concienciar y denunciar la situación de las niñas y de las mujeres en contextos los contextos de conflicto armado y de extractivismo minero.
- ❖ **Apuesta por enfoques decoloniales y feministas para caminar hacia otro modelo de cooperación:** Desde su enfoque decolonial de trabajo, rehúyen de la victimización de las mujeres, y quieren crear un espacio de mujeres congoleñas resilientes y que quieren ser parte del cambio. Su apuesta es poner en valor el liderazgo colectivo de las mujeres congoleñas como actrices del cambio de su país, que llevan décadas trabajando por el desarrollo local.

Priorizan los diálogos interseccionales e intergeneracionales para que las jóvenes conozcan las realidades que se viven en RDC. Apuestan por otro modelo de cooperación donde la identificación de las intervenciones se realice por los actores locales. En un viaje de identificación para proyectos de cooperación que han realizado hace no mucho tiempo, tienen claro que no quieren imponer su visión

desde la diáspora, sino que son conscientes que son las propias mujeres conocedoras de las realidades locales las que tienen que ser las protagonistas. El impacto de la mayoría de los proyectos de cooperación actual no está siendo muy positivo. Otra línea de trabajo es la denuncia de la impunidad de los que cometen delitos y crímenes contra las mujeres.

### Farmamundi y su trabajo en RDC. Begoña Areitio:

- ❖ **Dificultades de trabajar en emergencias complejas:** Además de explicar su trabajo en Kivu-Norte para reforzar el sistema de salud pública, se plantearon las limitaciones y la necesidad de llevar a cabo acciones más integrales.

Trabajar el triple nexo en Kivu-Norte es complicado porque la militarización y la situación de estado de sitio dificulta el trabajo de sus organizaciones socias. Desde Farmamundi están tratando de hacer frente a los problemas que tiene el personal sanitario, de potenciar los programas de violencia de género, de facilitar la llegada de stock de medicamentos por la falta de recursos del gobierno que interrumpe los tratamientos y, sobre todo, apuestan por apoyar estructuras locales preexistentes para facilitar el acceso a la salud y a la lucha contra la violencia sexual, particularmente en las comunidades desplazadas. Aunque reconoce que el reto para trabajar de manera más horizontal con sus contrapartes es muy grande.

- ❖ **Trabajo con víctimas del conflicto armado que han sufrido violencia sexual:** Su pequeña contribución a la paz consiste en asistir a las víctimas de violencia sexual del conflicto armado, tanto con transferencias de pequeñas cantidades de dinero para que puedan iniciar nuevos proyectos de vida como con asistencia psicológica y de salud mental. También trabajan con las autoridades locales tratando de aprovechar la oportunidad de cada vez están más sensibilizadas con el tema de violencia de género. Está costando llegar a las mujeres desplazadas que han sufrido violencia de género ya que son más desconfiadas, están estigmatizadas por tradiciones, y no conocen las oportunidades existentes ni sus derechos. Otro reto, cómo se ha dicho por otras personas, es trabajar de manera más horizontal con sus contrapartes.

### ACCP y su trabajo en Níger con la Asociación Diko. Toussaint Degueno:

- ❖ **Falta de especialización, y consorcios con otras ONG:** Si bien ellas tienen voluntad de trabajar en los ámbitos del desarrollo y la construcción de paz, su trabajo en Níger está centrado en la acción humanitaria. Es importante trabajar con otras organizaciones vascas o españolas especializadas en los otros ámbitos, pero sobre todo destaca que las organizaciones locales no suelen distinguir tanto entre el trabajo humanitario, el de desarrollo y construcción de paz.
- ❖ **No basta con participación comunitaria en la identificación, hace falta procesos más integrales:** La apropiación de las intervenciones por parte de su contraparte local, no tiene que limitarse a la fase de identificación, es importante que se apropien también de la ejecución de las iniciativas y de su evaluación. Es por eso por lo que dedican muchos esfuerzos a la capacitación de su contraparte (Diko) y a su propia organización.

En otros proyectos de ACCP sí que están trabajando los temas de paz con organizaciones de mujeres. Tienen previsto desarrollar un estudio en Casamance que, según vaya avanzando, les gustaría compartir en futuras sesiones de este seminario.

#### Mundubat y su trabajo en Sáhara. Monica Alonso:

- ❖ **Aunque el triple nexo sea una construcción de arriba abajo, hay cuestiones que las ONG pueden aprovechar:** Recuerda un corrido mexicano que dice que “yo no cruce la frontera, la frontera me cruzo a mí”. Sostiene que el triple nexo se está construyendo de arriba abajo, es una construcción vertical, impuesta, pero que a su entender puede tener algún elemento positivo, como la sugerencia de repensar las intervenciones que las ONG llevan a cabo desde la óptica humanitaria y del desarrollo, pero también desde la paz.

Señala que, en cierta medida, Mundubat, siempre ha trabajado con esa óptica. Aunque haya priorizado proyectos de cooperación al desarrollo y acción humanitaria, siempre ha tenido en una mirada en la construcción de paz.

- ❖ **Su trabajo en el Sahara Occidental:** Llevan décadas haciendo proyectos humanitarios, de desarrollo, y tratando hacer incidencia en el conflicto saharauí, buscando una solución política para la RASD.

De la experiencia de esta ONG en el Sahara Occidental hay dos elementos importantes a destacar: uno es la importancia de la presencia previa en el territorio; y otro es la voluntad de continuar. El Triple Nexo puede servir para que los financiadores rompan las lógicas del trabajo en silos, y eso puede potenciar nuevas formas de trabajo de las ONG.

### **Intercambio de ideas entre ponentes y asistentes al Seminario:**

En un último espacio de la tarde se intercambiaron algunos pareceres de las personas asistentes. Entre las ideas que surgieron se destacan:

- ❖ Las ONG franquicia como beneficiarias de un nuevo modelo de triple nexo muy apoyado en las operaciones humanitarias combinadas con el apoyo a las intervenciones militares contraterroristas
- ❖ La necesidad de tener análisis más complejos de los conflictos que se pudieran compartir entre el conjunto de actores que intervienen en las iniciativas humanitarias, de desarrollo y construcción de paz y, para posteriormente, coordinar el trabajo, evitar duplicidades y hacer algo diferente a lo que se está haciendo
- ❖ Una cierta sensación negativa de este seminario que llega a cuestionar radicalmente lo que está haciendo la cooperación internacional. Es necesario repensar la cooperación, y repensar el papel de los diferentes actores (donantes, ONG franquicia, ONG pequeña, autoridades locales, organizaciones comunitarias de base...)
- ❖ Los donantes no están apostando por la paz porque casi no dedican fondos a este tipo de intervenciones.
- ❖ Tener en cuenta las complejidades de los distintos conflictos: sociedades divididas, intervenciones coloniales en los conflictos, creciente autoritarismo y criminalización de las ONG que son consideradas enemigas, creciente burocratización de las intervenciones...
- ❖ Comprender que muchas de las acciones que llevan a cabo las ONG, aunque aparentemente no tengan un componente de paz lo tienen. Por ejemplo, fomentar

un huerto comunitario puede ser parte de una estrategia de diálogo intergeneracional para conocer la memoria.

- ❖ Se puede criticar a las grandes ONG franquicia por replicar las agendas dominantes, pero no se puede olvidar que también están salvando vidas en graves catástrofes humanitarias. Si hay represión contra las ONG por parte de los gobiernos es porque no se está siendo funcional al poder, es porque algo positivo se está haciendo.
  
- ❖ Hacen falta nuevas pistas para nuevas agendas y hojas de ruta para las ONG y la cooperación descentralizada: El triple nexo si bien es una narrativa de arriba abajo, también abre una puerta para hacer propuestas de abajo a arriba, y los actores de la cooperación descentralizada pueden ser buenos interlocutores si trabajan de manera horizontal con las organizaciones comunitarias de base, con modestia, escuchando más, aprendiendo de otros conocimientos. Frente a la imposición de las agendas liberales y coloniales hace falta seguir con las agendas propias, incorporando elementos críticos y propuestas decoloniales y feministas.